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Igor Saavedra, invesngador del Departamento de
Fisrca, rerrenrernente e legrdo Presidente de la

Academia de Ciencias.

Igor Saavedra

LA ACADEMIA DE CIENCIAS ABOGA POR
UN PRESUPUESTO ADECUADO PARA

LA INVESTIGACION CIENTIFICA

Otro punto fundamental para Ia Academia es Ia situacion de los

j6venes investigadores.

"Creo que la Academia debe seguir ju
gando un papel principalisirno en la defen
sa de la ciencia en Chile". Asr se manifesto
el Doctor Igor Saavedra, profesor e inves

tigador del Departamento de Fisica de
nuestra Facultad, recienremenre elegido
presidenre de la Academia de Ciencias del
Institute de Chile.

En entrevista concedida un sabado por la

tarde, habitual en el pues acosrurnbra tra

bajar en horas en que otros descansan,
agrego: "Eso significa preocuparse , seguir
en esta batalla de tantos afios, de lograr que
haya un presupuesro adecuado para univer
sidades. En Chile existio una insnrucion,
que aun continua en la brega, pero que no
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curnple con su propos ito inicial, que es

CONICYT. Cuando se creo, por alla por el
ano 67 0 68, significo un esfuerzo de varios
afios de la genre de ciencia, muchos de los
cuales, de los que estuvirnos en ese esfuer
zo inicial, somos miernbros de la Academia
de Ciencias ; mas 0 menos el mismo

grupo' .

Pausada, tranquilamente, va contestan

do a las preguntas y haciendo algunos re

cuerdos relacionados con CONICYT. Esea
'ba recien llegado a Chile, 1962. de
Londres, donde obtuvo el grado de Doctor
of Philosophy (ph. D.) en la Universidad de
Manchester, y le toco participar en una

reunion en casa del doctor Joaquin Luco,
quien "Ilarno para presionar por la idea de
crear una lnstitucion Nacional de Invesriga
cion Cienrffica, para conseguir que el go
bierno otorgara fondos desrinados a la

investigacion' . Durante el gobierno en que
se hizo esta sugerencia no fue aceprada ,

pero sl en el gobierno siguiente. En el Co
mite Directive inicial de CONICYT esru

vieron rnuchos de los actuales inregran
res de la Academia de Ciencias, preocupan
dose de destinar la mayor parte del pre
supuesto en fondos para proyectos de

investigacion. Se llarno a un concurso na

cional con ese objeto. Y se destinaron
fondos para becas. "Eso nunca habfa
exisrido en Chile y es irnportante desracar,
por prirnera vez se dieron becas del gobier
no para que la genre se dedicara hacer
ciencia. En esta Facultad -agrego Igor
Saavedra- veiamos a diario algunos casos

de jovenes que deseaban proseguir sus

r�tudios para drdicarse a la labor cienti

fica, tenian un muy buen nivel intelec

tual, pero no tenian medios e.:onomicos

para seguir estudiando. Contaban ya con eI
titulo de ingeniero, pero no podlan iniciar
una carrera nueva. Lo mismo ocurria en

medic ina respecto a biologia".
Entonces. esas becas tenian el objeto de

que ellos tuvieran un sueldo, como el que
hubiesen percibido si estuvieran ejerciendo
la profesion, para que estudiaran fisica en
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esta Facultad, por ejemplo, 0 biologia,
donde correspondiera, en el caso de los
medicos. Y asi, en otros casos. Esta genre se

ubica entre los jovenes mas valiosos que
tiene la ciencia nacional. Eso rnurio en los
afios 71-72, porque el gobierno de la epoca
se dedicaba a otras cosas y 10 mismo ocurria
con CONICYT: no le interesaba el fomen
to de las ciencias, y no ha vuelto a revivir,
aun cuando las auroridades acruales de

CONICYT, especialmente su presidente ,

tiene muy en claro 10 que deberian hacer

y muy buena voluntad al respecto, adernas
de muchos deseos de ayudar al progreso de
la ciencia. Eso a mi me consta. He hablado
con el y 10 he visto acruar. Pero resulta que
el gobierno nunca le dio fondos en todos
estos afios. Asr que no ha podido hacer casi
nada 0 muy poco. Enronces, este es un pro
blema central en el desarrollo de la ciencia

aqui en Chile. Mas aun si uno mira 10 que
ocurre en parses vecinos. La cantidad de di
nero que gasta Argentina en una insriru
cion equivalence de 10 que es CONICYT en

Chile. es del orden de millones de dolares,
expresado en decenas, contra esencialmente
cero del gobierno de este pais. "Y si segui
mos mirando un poco mas alia, en Brasil se

da la misma cosa. Enronces, esro significa
que aqui hay un problema nacionaI, en el

que la Academia de Ciencias tiene que
insistir, tiene que hacer sus planteamien
tos' .

Sin cambiar ni el tono de voz rnesurado,
ni la expresion tranquila de sus pensamien
tos, Igor Saavedra plantea otra preocupa
cion de la Academia de Ciencias. Es la

inquietud por 10 que el denomina "Ia gen
te joven" interesada en trabajar en ciencia,
la que debe tener lugares adecuados donde

podrr trabajar, con la deb ida preparacion
tecnica. Insiste en que ya no es epoca en es

te pais para los aficionados. Pues considera

que aqui la gente joven hace ciencia muy
seriamente, muy profesionalmente. A su

juicio ellos son competentes en rualquier
lugar del mundo. Y estima que 10 intere
sante es que la gente joven, con la forma-
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cion que tiene y que quieta trabajar en Chi
le, tenga un lugar donde hacerlo. "Las
universidades -insiste- no les proporcio
nan ese lugar acrualmenre. Con este techo
de sueldos que le han impuesto a las uni

versidades, por 10 menos a esta Universi
dad, es irnposible contratar a muchachos.
Si uno quiere contratar a un investigador
joven, a un nuevo investigador, tiene

que echar a otro 0 esperar que alguien se

muera, y el futuro de un pars no puede
depender de esas variables. Pareceria irres

ponsable hacer eso.

Entonces, es responsabilidad de la Aca
demia de Ciencias hacer notar esta situacion
y agotar todos los esfuerzos para que existan
mecanismos, ya sean dentro de las universi
dades 0 fuera de elias, que perrnitan que la

genre joven pueda ernpezar a trabajar en el

pais, a producir su ciencia en el pais. Eso se

puede hacer, por ejernplo, creando algo pa
recido a 10 que se llama la Carrera del Inves

tigador, en Francia. Es un organismo de

gobierno paralelo a las universidades en

cuanto a su financrarnienro. La genre hace
ciencia en laboratorios del gobierno 0 en las

propias universidades, Pero debe hacer do
cencia en las universidades, en general. Una
cosa por el estilo es 10 que se hace en la Ar

gentina, con bastanre exito. Probablernenre
en el caso argentino el heche de que la cien
cia se haya manrenido a pesar de todos los

problemas que alia se han suscirado en las

universidades, que son de una rnagnitud
muy diferenre a los que han tenido las uni
versidades nuestras, se ha debido en gran
medida a esta Carrera de Investigador. Gra
cias a ello Argentina ha seguido haciendo
ciencia, progresando en ciencia y en tecno

logia. Algo por el esrilo es 10 que vamos a

tratar de activar. Pero pensando en la genre
joven, buscindoles oportunidades de traba

jo. No para manana 0 pasado manana, pero
tal vez para eI ano que viene; para que la

gente joven tenga un futuro aqui, en Chi
Ie" .

EI proposito de la Academia es Justa-

mente promover el cultivo y la difusi6n de
las ciencias en el pars, prornover el progre
so. Igor Saavedra considera que eso envuel
ve una enorrne responsabilidad, que reese

en 18 ciennficos y tecnologos chilenos, que
son los Miembros de Ntirnero de la Acade
mia de Ciencias. Estas son personas que han
hecho y hacen su trabajo cientifico en

Chile. No basta haber hecho una gran
carrera fuera del pais. Esa labor abarca cien
cias naturales y la ingeniena, etc. Los acade
micos representan un nurnero apreciable
de acrividades, y si se tornara una lista de
asistentes a una reunion se verla que estan

representadas la ingenieria, farmacologta,
geologia, bioquimica, generica, qulmica de

suelos, fisiologia, fisica y astronomfa.Y to

dos ellos han sido elegidos por sus ante

cedentes ciennficos y no por represenrar a

alguna Universidad 0 a algun gobierno.
Fueron elegidos por 10 que hicieron en

cuanto a ciencia y tecnologia en Chile. Y
ademas, designados por cientificos idoneos.
Conforman un grupo seleccionado que le
da peso a la Insrirucion.

La Academia de Ciencias tiene un presu
puesto que es una fraccion de 10 que recibe
el Institute de Chile del Minisrerio de Edu
cacion. EI dinero que recibe el Institute 10
divide en gasros generales, adrninistracion
en general, desrinando sumas a cada Aca
demia para los fines que son muy variados
como correspondencia, lIamadas relefonicas
al exterior, cables. Otro tipo de gastos es el

que tiene que ver con publicaciones. Se edi
ta un Boletin que contiene discursos de in

corporacion. Y ahi practicarnente, se va

todo el presupuesro de la Academia. En to

do caso las necesidades de dinero tarnpoco
son muy grandes, pues la Academia no

riene como proposiro el fornenro de la cien
cia en el sentido de dar dinero. Nunca ruvo

ese papel. No disrribuye dinero para nada.
Pero sr necesitara dinero para invirar a con

ferencistas, para organizar seminarios y

promover mesas redondas en la Academia
sobre temas de interes. Igor Saavedra mani
festo que estas seran algunas de las anivi·



dades que promovera prontarnenre en la
Academia.

Sin embargo, Igor Saavedra considera

que el problema de la Academia no es hacer
cosas que pueden hacer otras instiruciones

que rnanejan presupuesro, sino hacer las co

sas que las otras instiruciones no hacen en

cuanto al desarrollo de la ciencia se refiere.
Insiste que la genre que hace ciencia, esta
en la Universidad y que mas del 80% de la
actividad cientifica se da en la Universidad.
Por 10 tanto 10 que ocurre en la Universidad
no puede ser indiferente a la Academia de

Ciencias, en particular. "Si uno insiste
-reitera- en que la ciencia es un proyecto
a largo plazo, significa que no se pueden
esperar frutos hoy dia, ni manana sino, tal
vez , en dos, tres 0 diez afios mas. Y que
mientras esos frutos no se dan hay que
rnantener la actividad. Eso significa tam

bien que la genre debe rnanrenerse en sus

cargos, a menos que se pruebe que cornetio
una felonia. Enronces, cuando uno cree en

eso firrnemenre como condie ion necesaria

para el desarrollo de la ciencia y ve que se

corneten arbirrariedades al respecto, riene
la obligacion de sefialarlas, con todo el res

peto, con toda la rnesura del caso, pero
riene que sefialarlas. Y la academia de
Ciencias espero, seguira haciendo eso".

Igor Saavedra advierre que el plan de

trabajo de la Academia tiene ese marco

general y 10 que vaya haciendo correspon
dera a acciones dentro de ese marco. Las dos
cosas que mas le preocupan en el futuro
mas inrnediato, seran el financiarniento

que falta para la invesrigacion y la creacion
de puestos de trabajo para la genre joven,
Esos dos puntos seran, en opinion de Igor
Saavedra, los centrales de su gestion.

En la comunicacion establecida por Ley
entre d Instituto de Chile (en particular la
Academia de Ciencias) y d gobierno, el
nexo es eI Ministro de Educacion. Y en

general cuando la Academia se pronuncia
sobre algun tema que Ie parece de interes,
da a conocer su opinion al Ministro. Al
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respecto Igor Saavedra manifesto que la
Academia le ha entregado al Secrerario de
Estado sus planrearnienros, los que siempre
han sido bien acogidos. "La Academia
-senala- ha recibido de este gobierno un

trato muy resperuoso, muy deferente y

siempre nos ha tomado en cuenta. De eso

es bueno dejar constancia y espero que esa

actirud no va a cambiar, y que se siga escu

chando al Instiruto, y a la Academia en par
ticular. Observe que en estos dias en que se

esta esrudiando la Ley de Universidades

hay una especie de costurnbre que se ha

impuesro de hacerlo con el mayor secrete.

Es un secrete dafiino para la misma idea.
Creo que rrarandose de algo tan importan
te como la Ley de Universidades, habria

que discutirla con mucha amplitud, hacerle
consultas sobre su texto definirivo a la genre
que ha vivido su vida en las universidades.

Que yo sepa, eso todavla no se ha heche. En
circunstancias que en esa Ley de Universi
dades, la genre que hace ciencia tendria

que decir algo sobre su materia. Creo que
por 10 rnenos deberta consulrarse a la Aca

demia de Ciencias, que curnple con ese

requisite esencial: somos genre que hernos
dedicado la vida a la ciencia y a la Universi
dad en Chile. No digo que el gobierno de
biera consultarle a la Academia respecro ala
totalidad de la Ley, porque la Academia no

riene comperencia en muchas partes de
ella, pero si tiene gran cornperencia tecnica

y moral, cosas que no se dan muy a rnenudo

juntas, en 10 que riene que ver con la cien
cia. Y ahi, yo espero que el gobierno le con

sulrara a la Academia antes de rornar una

resolucion definitiva".

En cuanto se refiere a las entidades pri
vadas, la Academia =-segun informo-s- no

tiene ningun tipo de contactos. En ese sen

tido Igor Saavedra insiste en que la Acade
mia no maneja dinero y dice: "Nuestra
tarea nada tiene que hacer con asignaciones
de dineros y por 10 tanto no hemos hecho

ningun tipo de gestion en ese sentido. Lo
mismo respecto de con tar con ayuda extran

jera. No hay ayuda en eI sentido de dinero
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o material, 10 que SI hayes una conexi6n
entre las Academies de Ciencias a 10 largo
de todo el mundo. La genre que hace cien-

. .

cia es genre que pertenece a una comuru-

dad internacional. Y esta no requiere ni de

reglamentos, ni de estatutos. Uno hace fisi
ca aqui y se entiende bien con un personaje
de nombre y de rostro desconocido de otro

fugae del mundo, que hace una ciencia pa
recida, Estas organizaciones que agrupan

cientfficos, como las Acadernias de Cien
cias, 51 tienen contactos y hay una especie
de comunidad insrirucionalizada a traves de
Acadernias de Ciencias. Esto es importante,
10 que ocurre aqul, 0 10 que dice la Acade
mia de Ciencias, si tiene alguna trascenden
cia va ha sec oido, repetido y rnulriplicado
en otras Academias de Ciencias, en otros

lugares del mundo. Eso le da mas peso ala
Academia".




